

JUAN E. HERNÁNDEZ Y DÁVALOS

COLECCIÓN DE DOCUMENTOS PARA LA HISTORIA
DE LA GUERRA DE INDEPENDENCIA DE MÉXICO

DE 1808 A 1821

TOMO IV

Coordinación

VIRGINIA GUEDEA
ALFREDO ÁVILA



UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO
2008

NÚMERO 185

Don Antonio Labarría da parte al señor Cruz de varias ocurrencias.— 26 de diciembre y contestación del segundo el día siguiente

Son las 7 de la mañana y acabo de llegar a este pueblo, desde la hacienda de Tizapan hasta donde he acompañado al capitán Cuellar, después que dio el ataque en Tusqueca, a Macias, Cárdenas y Amador; según dio razón el cura o vicario de Tizapan al capitán Basauri, que lo despachamos con la guerrilla de infantes montados al referido pueblo, sabido que no había nada.

Murieron en el ataque como 40 o más indios de Mezcala y San Pedro Chican que con las ondas en las manos los vi tendidos en las milpas; a distancia de tres cuadras de la iglesia; y los demás como hasta el número de 300, dice una vieja de la hacienda de Tizapan se volvieron el día de noche buena a embarcar para la isla.

La gavilla se dispersó, y Cuellar tomó para la lagunilla ayer si se han vuelto a reunir para perseguirlos; de los nuestros tuvo Cuellar un muerto dragón de Querétaro 4 heridos levemente y 3 de gravedad que mañana 27 pienso remitirlos a esa ciudad, uno es de Nueva España y 2 de Guadalajara.

Todo esta revuelto desde la mitad del camino de San Luis para Tusqueca hasta la Palma no se encuentra un rancho en sus casas, ni aún mujeres. Los Pueblos de San Pedro, San Cristóbal y San Luis están buenos, no me acuerdo si le he dicho a mi general como perseguí como a 50 de a caballo hasta la mitad del camino de Tusqueca es cuanto ocurre.

Dios guarde a vuestra señoría muchos años. Jocotepec, 26 de diciembre de 1812 a las 9 del día.— *Antonio Labarría*.— Señor mariscal de campo de los reales ejércitos don José de la Cruz.

A Labarría. Jocotepec.— Guadalajara, 27 de diciembre de 1812.— A las 4 de la tarde.—
He recibido el parte de vuestra merced de ayer a las nueve de la mañana, y quedo enterado de todo su contenido.

Según me escribe el señor Pastor se ha replegado a Atoyac el comandante Cuellar, aunque escarmentando a la gavilla ya aumentada, la que dividida en muchas porciones trató de incomodar cuanto pudo al citado Cuellar.

Doy a vuestra merced esté aviso para su gobierno y debida vigilancia, y para que procure vuestra merced adquirir cuantas noticias sean posibles a fin de comunicármelas con individualidad y claridad posibles.

Procure vuestra merced escribir al señor Pastor inmediatamente a fin de que pueda dirigirle las ordenes que sean conducentes, y de estar en comunicación con el capitán Galli en Zacoalco para el mutuo y reciproco auxilio en los casos que puedan ofrecerse.

Dios etcétera.— Una rúbrica.

La edición del tomo IV de la *Colección de documentos para la historia de la Guerra de Independencia de México de 1808 a 1821* estuvo a cargo de

Carlos Cruzado Campos
Raquel Güereca Durán
Eric Adrián Nava Jacal
Gabriela E. Pérez Tagle Mercado
Claudia Sánchez Pérez

PROYECTO DGAPA PAPIIT IN402602